
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL MARTES 30 DE MARZO DE 1813.

RUSIA.

Petersburgo 20 de Enero.

Los sacrílegos é impios franceses tuvieron que abandonar la plata que habian robado en muchas de nuestras iglesias. Los cosacos del Don la recogieron, y con religioso patriotismo la devolvieron á los templos, suplicando que pues ya no podia servir para los usos anteriores por cuanto estaba hecha pedazos, se fundiesen con ella cuatro estátuas de los evangelistas para colocarlas en la iglesia de Kasan de esta capital. Tales son los soldados á quienes llama con desprecio Bonaparte tártaros parricidas que se vengan de su inveterado enemigo el imperio ruso, quemando sus poblaciones. La carta del príncipe Kutusow remitiendo al metropolitano la plata y peticion de los cosacos, es como sigue:

„Benedicid la ofrenda que presentan nuestros guerreros al Dispensador de las victorias. Los valientes cosacos del Don restituyen á Dios el tesoro robado en sus templos, y me han encargado que remita á V. Ema. esa plata, ornámento en otro tiempo de los templos, presa despues de los feroces bandidos, y rescatada últimamente por los valientes cosacos del Don. El caudillo de estos, conde Matwei Iwanowitsch Platow, todos sus guerreros y yo deseamos, que de esta plata se hagan cuatro estátuas de los evangelistas para colocarlas en la iglesia de la Madre de Dios de Kasan en Petersburgo. Los gastos necesarios para hacer las estátuas corren de nuestra cuenta, y luego á V. Ema. se valga de los mejores artífices para esta piadosa obra. Luego que V. Ema. me avise del costo, remitiré el dinero. A mi parecer se deberán colocar las estátuas junto á la puerta del santuario delante de la mesa grande de la comunion, á fin de que los devotos puedan disfrutar de su vista desde que entran en el templo. En el pedestal de cada estátua pudiera ponerse la siguiente inscripcion. — Piadosa ofrenda del cuerpo de cosacos del Don.”

Apresúrese V. Ema. á levantar en el templo de Dios este monumento que recuerda las victorias de nuestros exercitos, diciendo al

colocarle: „Los enemigos de Rusia no existen: la venganza de Dios los ha aniquilado en este suelo; y el camino por donde pasaron está sembrado de sus huesos para confusion eterna de su orgullosa y frenética ambicion.”

PRUSIA.

Berlin 2 de Febrero.

Un destacamento de gendarmas franceses se apoderó el dia 18 de Enero, á la una de la noche, del palacio de Charlottenburgo, adonde se habia retirado nuestro monarca. Este atentado no produjo el efecto que se habian propuesto los franceses; porque habiendo sido avisado el rey por el príncipe Fernando, pudo huir á Potsdam con 2 ayudantes y 10 soldados de su guardia. De aquí partió para la Silesia despues de dar su bendicion al príncipe real, y haberle cedido el mando. El pueblo está tan furioso en consecuencia de estos sucesos y de la mala conducta de los franceses, que se temen escenas sangrientas. Los rusos siguen avanzando, y solo distan de esta capital 25 leguas.

Otras cartas anuncian la llegada del rey y de toda su familia á Silesia, donde no hay tropas francesas; y de consiguiente S. M. puede tomar las disposiciones mas conducentes y conformes á los intereses de sus súbditos y á la causa comun de Europa. Los partes de los generales rusos acreditan la actividad y vigor extraordinario con que llevan adelante los triunfos, y la destreza con que han sabido aprovecharse de las ventajas que han conseguido contra el enemigo. En el dia se hallan auxiliados por los vigorosos esfuerzos de los habitantes de estos paises que van recobrando su libertad, y en todas las provincias se les espera con la mayor impaciencia.

Las cartas de Petersburgo escritas por personas fidedignas refieren que es tan excesivo el número de cadáveres franceses que se encuentran en los caminos entre Moskow y Wilna, que es de temer un contagio.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 2 de Marzo.

Extracto de una carta de Königsberg de 10 de Enero.

„De los 400000 hombres que componian el ejército grande frances á su entrada en Rusia, solo han vuelto por aquí unos 50000, y estos en la mayor parte estropeados. Van llegando estos miserables de dia y de noche: mariscales, generales, oficiales y soldados sin formacion, en carros ó á pie. Entre estos ha entrado el general Rapp con las narices y un pie helados. Desde el 21 de Diciembre hasta principios del corriente hemos visto entrar aquí 255 generales, 699 coroneles, 4440 capitanes y tenientes, 26950 cabos y soldados, y 6000

en los hospitales. La retirada duró hasta la noche del 4, en cuyo día volvieron á salir de esta ciudad algunos miles de franceses que habian venido de Dantzick y otras partes. En la noche de este mismo día se retiraron algunos regimientos de polacos, bávaros y westfalianos del cuerpo de Macdonald. Los prusianos, en número de 15 ó 18000 hombres á las órdenes del general D'York, habian ya concluido un tratado con los rusos, y se esperan aquí de hoy á mañana. Apenas habian empezado á retirarse de esta ciudad los franceses, cuando entraron los cosacos, entre doce y una de la noche, corriendo por las calles y preguntando *amistosamente* por aquellos. Entonces se iluminaron todos los cuartos bajos de las casas. En la mañana llegó la caballería, artillería, infantería, y el resto de los cosacos, y todos continuaron su marcha: algunos tomaron el camino de Brandemburgo, y otros el de Pillau. — El conde Wittgenstein llegó aquí ántes de ayer á las 6 de la noche, y fué inmediatamente al teatro. El pueblo prorumpió al verle en grandes aclamaciones, y él mismo gritó: vivan Federico Guillermo y Alexandro. Anoche asistió á la ópera, y se llenó el teatro: apenas se presentó con sus generales en el palco del rey, cuando los espectadores empezaron á aplaudirle extraordinariamente. Despues asistió á un baile que le dió la ciudad, donde le acompañaron los antiguos generales prusianos Renbow y Zielen. Hoy debe seguir al ejército. Las tropas se han conducido de un modo muy amistoso; lo que esperábamos sucederia segun una proclama que recibimos ántes de salir los franceses.

„El rey partió á la Silesia con 10000 hombres de sus guardias. La mayor parte de nuestras tropas estan en Graudentz y la Silesia.

„Napoleon ha estado en gran peligro de caer prisionero, y perdió infinita gente cerca de Borisow de este modo. Los franceses habian echado dos puentes sobre el rio, y era tal el ansia de todos por pasarle, que los de retaguardia no pudiendo entrar en el puente tan pronto como querian, se abrieron camino á bayonetazos por medio de sus camaradas, atravesando el puente por cima de cuerpos muertos de hombres y caballos. Muchos franceses han venido vestidos en traje de muger, otros á estilo de los judíos polacos, algunos con pieles de carnero; otros con un vestido extraño hecho de las ropas de iglesia que habian robado en los templos de Rusia. Por el contrario, hemos visto cosacos con uniformes de generales franceses, adornados con las insignias de la legion de honor. De toda la guardia de Bonaparte, solo han vuelto unos 1200; y cuando pasaron por aquí al principio de la campaña baxo el mando de Murat, ascendian á 30 ó 40000 hombres.”

Extracto de una carta del príncipe real de Suecia (Bernadotte) al emperador de los franceses, fecha á 12 de Marzo de 1812.

„Cuando el pueblo sueco me llamó á la sucesion del trono, esperaba yo, al salir de Francia, poder siempre unir mis afectos per-

sonales con los intereses de mi nueva patria. Mi corazón abrigaba la esperanza de identificar sus sentimientos con los de este pueblo; pero sin perder de vista las glorias de Francia, y el sincero afecto que profeso á V. M.; afecto fundado en la confraternidad militar, memorable por tantas proezas.

„Con esta esperanza llegué á Suecia; y hallé una nación adicta generalmente á la Francia, pero aun mas á su libertad y sus leyes; deseosa de vuestra amistad, pero no dispuesta á obtenerla á costa de su honor é independencia. Sin embargo el ministro de V. M. ha querido irritar estos sentimientos nacionales, y su arrogancia ha ofendido á todos; pues en sus comunicaciones diplomáticas faltó siempre aquel respeto y miramiento que se deben unos á otros los monarcas. Al hacer presentes las intenciones de V. M. el baron Alquier hablaba como un procónsul romano, sin advertir que no trataba con esclavos. En consecuencia este ministro ha sido la causa primaria de la desconfianza que la Suecia empezó á manifestar en orden á las instrucciones de V. M. relativas á este reyno, y los acontecimientos sucesivos la han aumentado.

„En mis cartas de 19 de Noviembre y 8 de Diciembre de 1810, tuve la honra de informar á V. M. I. acerca del estado de la Suecia y del deseo que este reyno tenia de ser sostenido por V. M. No pudiendo menos de notar en el silencio de V. M. una indiferencia no merecida, creyó de su deber el prepararse contra la tempestad que estaba para tronar en el continente.

„Señor, la Europa ha padecido ya demasiado. La sangre humana ha inundado la tierra por espacio de veinte años, y V. M. completará su gloria poniendo fin á tantas calamidades.

„Si V. M. tiene por conveniente que el rey informe al emperador Alejandro de la posibilidad de una reconciliación, tengo bastantes pruebas de la magnanimidad de este monarca para asegurar que se prestaré gustoso á tratar de un modo equitativo para vuestro imperio y para todo el Norte. Si se verificase este suceso tan inesperado, aunque tan deseado generalmente, ¡cuántas naciones del continente bendecirían á V. M. ! Su gratitud seria igual al horror que les inspira la renovación de la guerra que tanto las ha afligido dexando detras de sí tan sangrientas huellas ”

Han salido para el Báltico gran cantidad de armas y otros socorros que se suponen destinados para Prusia.

Idem 8 de Marzo.

El general frances Grenier llegó á toda priesa á Berlin, y las tropas francesas que allí habia, debian salir para Magdeburgo y Stralsund. En Berlin habia gran fermentación: el pueblo insultaba sin rebozo á los franceses.

Un estado interceptado por los rusos manifiesta cual ha sido la pérdida de la guardia imperial de Napoleon: de este documento resulta que el regimiento 4.º de cazadores, que á la salida de Smo-

lensko tenia 32 oficiales y 427 soldados, constaba en 16 de Diciembre de 10 oficiales y 29 soldados; y que el regimiento núm. 6 de tiradores, que se componia en la misma época de 31 oficiales y 300 soldados, estaba reducido en 31 de Diciembre á 14 oficiales y 10 soldados.

Ha llegado poco hace de Paris un sugeto, el cual refiere que durante su permanencia en aquella capital, Bonaparte se dexaba ver rara vez en público; y que los habitantes, cuando podian hablar con libertad, se desfogaban con vivas imprecaciones contra el tirano.

Ha sido condecorado el marques de Wellington con la órden de la Jarretiera, vacante por fallecimiento del marques Buckingham.

Id. 9 de Marzo.

Ademas del mensajero austriaco que ha llegado á esta capital, se espera otro individuo de aquella nacion con carácter diplomático; aunque damos por ahora poco asenso á esta noticia, que solo está fundada en un artículo de Berlin, publicado en los periódicos franceses, donde se dice: „*Berlin 9 de Febrero.* Nuestra gaceta ministerial publica hoy el siguiente artículo. Sabemos que el baron de Wessenberg, ministro austriaco en la corte de Munich, que ha sido llamado á Viena, va á Lóndres, encargado de hacer proposiciones de paz al gobierno británico. El consejero Mr. Lebzeltin, de la legacion austriaca en Petersburgo, va tambien con la misma comision al cuartel general del emperador Alexandro.”

Han baxado al precio corriente en tiempo de paz los seguros para el Báltico con motivo de afirmarse que los dinamarqueses van á disfrutar de la libertad de comercio sin ser molestados, y que traficarán como neutrales; y tambien porque los buques que pagaban derechos en el paso del Sund, podrán pasarlo en adelante sin que se registren sus cargamentos.

Parece que se está imprimiendo una proclama de Luis XVIII, en que este príncipe convida á los franceses á que se le reunan para defender los derechos de la antigua dinastía, y restablecer por este medio el órden y tranquilidad de la Francia, y la paz de toda Europa. Hace las mas ventajosas promesas, mostrando al mismo tiempo la clemencia y benignidad de un príncipe, digno de gobernar.

En la gaceta de Berlin del 6 de Febrero, sin duda para apaciguar al pueblo, se hace saber que el enemigo todavia está á 8 leguas de Custrin. Por parte de la Nueva Marca ya se habian acercado á Driessen los cosacos. En la misma gaceta se decia no haberse confirmado de oficio la conquista de Thorn por los rusos; esta expresion y otras semejantes que se leen en los periódicos franceses acerca de Varsovia y Dantzick, dan motivo á presumir que ya estaban en poder de los rusos; ó que á lo menos nada sabian los franceses de aquellos puntos.

En Gottenburgo corria el 20 de Febrero la noticia, con referencia á cartas de Riga y otros puntos, de que Rapp habia querido ca-

pitular en Dantzick ; pero que las condiciones no habian agradado á los rusos.

Los periódicos franceses indican la venida de Ney á reemplazar á Soult ; y hay en ellos multitud de artículos , en que solo se habla de ida de tropas , reunion de gente , organizacion de exércitos , sin saberse aun de cierto que se haya formado un solo regimiento.

PORTUGAL.

Lisboa 19 de Marzo.

Han llegado á este puerto varios transportes con tropas inglesas de todas armas , cuyo número se calcula en 5000 hombres. Traen tambien periódicos ingleses ; en los cuales consta de oficio , segun se dice , que los rusos tomaron á Dantzick por asalto , y que la Dinamarca se ha unido á la Rusia ó Inglaterra.

ESPAÑA.

Berga 15 de Marzo.

Es bastante la desercion de los franceses de la Cerdaña. De los 700 de cohortes que llegaron á Puigcerdá dias atrás , pasan ya de 200 los que han huido á sus casas.

De varios puntos de la frontera escriben que nuestras tropas , que subieron por la Conca de Tremp , y pasaron al valle de Aran , se hallaban ya en San Girona , villa de Francia en el Coserans ; siendo así , habrán ido de acuerdo con los 2600 de Mina que entraron en Benasque.

La guarnicion de Sos en Aragon , que fué hecha prisionera por este general , se componia de 500 hombres ; en el fuerte , á mas de los cañones , se cogió mucho trigo y otros víveres.

En Ayerve continuaba el fuego , y algunas tropas del mismo Mina , que estaban en Benavarre , se han dirigido á Huesca.

El 3 del actual fueron sorprendidos en Fraga 18 caballos franceses que habian salido de Lérida escoltando un correo ; los ginetes fueron degollados , y quedaron en nuestro poder los caballos y el correo.

Las noticias mas recientes de Francia que se han recibido por varios puntos de la frontera , son que sus exércitos acaban de abandonar la Prusia. Sus papeles ya indican que se retiran á la línea del Oder. Algo se susurra tambien si Dantzick está en poder de los rusos.

Murcia 20 de Marzo.

El gefe político de esta provincia acaba de recibir del de la de Valencia , residente en Alicante , el parte siguiente :

Los enemigos han sido desalojados de todas sus posiciones por las divisiones del exército combinado , y perseguidos hasta las inmediaciones de la ciudad de Xátiva , habiendo perdido la artillería con que defendia la posicion del puerto de Albayda. Su permanencia en

esta parte del Júcar es muy precaria, y se cree que pasen inmediatamente este río. Tanto las tropas aliadas como las nacionales se han conducido con un valor y una emulacion gloriosa en todos los encuentros.

El Sr. general en jefe del segundo ejército nacional ha hecho un importante movimiento de flanco sobre el camino real, con una columna escogida de 8000 infantes y 1000 caballos, y se hallaba sobre Fuente la Higuera en el día de ayer. Alicante 18 de Marzo de 1813.

ARTICULO DE OFICIO.

El Sr. D. Francisco Xavier de Castaños, general en jefe del 4.º ejército, ha comunicado desde su cuartel general de Badajoz en 18 del corriente al secretario del despacho de la Guerra lo que sigue:

„El comandante del escuadron de húsares francos de Toledo D. Feliciano Cuesta me dirigió desde Garganta la Olla en 28 de Febrero último, un parte en que se detallaba la accion que con 50 caballos habia tenido en el pueblo de Navaican en el día anterior, con una partida de españoles juramentados al servicio de los enemigos, denominada cazadores de Málaga, y mandada por un tal Villareal, cuyo resultado fué el de derrotarla enteramente, matando la mayor parte, y haciendo prisioneros al comandante Villareal y 12 hombres de su partida, un edecan del general frances Remond, un sargento primero y un soldado de la misma nacion, que con la debida custodia llegaron á este cuartel general en la tarde del 11 del corriente. Las leyes de la guerra observadas por todas las naciones del mundo, me autorizaban sin duda para castigar con el último suplicio á estos desnaturalizados españoles por el atroz delito de haber hecho armas contra su patria, sin otra formalidad que una previa justificacion de haber sido cogidos con ellas en las manos; pero el amor que profeso al órden, y la escrupulosidad con que deseo seguir el admirable espíritu de equidad y justicia que resplandece en la preciosa ley constitucional, y en todos los decretos y deliberaciones de S. M. las Cortes, me inclinaron á no negar á estos miserables los medios de defensa á que atendida la calidad de su delito pudieran aspirar. En el momento de su llegada se dió principio á la causa en los términos que previenen las ordenanzas del ejército, se exâminaron testigos, y entre ellos el jefe superior de esta provincia que lo habia sido de la de Málaga, y el intendente que fué del quinto ejército D. Manuel Saenz de Viniegra, destinado ántes en Algeciras, á quienes constaba por pública voz y fama la conducta de Villareal y su partida; y en el día 13 se celebró un consejo de guerra ordinario público, el cual oidos los cargos y acusaciones, como los descargos y alegatos de los defensores, condenó á unanimidad de votos á ser pasados por las armas á Villareal y 11 individuos de su partida. Esta sentencia, aprobada por mí con dictamen del auditor, fué executada en el inmediato 14 á las 9 de la mañana, si bien con sentimiento y dolor de

que se derrame la sangre española, con cierta satisfaccion de ver justamente castigados los atroces delitos y males sin número que Tomas Villareal causó á su patria y á sus conciudadanos, especialmente en Málaga y el partido de Ronda, teatro principal de sus iniquidades. Póngolo en noticia de V. S. para que lo eleve á la de S. A., manifestándole que seria conveniente comunicarlo á la expresada provincia y partido, para que sus naturales bendigan la poderosa mano de la justicia, que así los venga de las calamidades que debieron á la perversidad de uno de sus conciudadanos.”

La Regencia del reyno se ha servido aprobar la conducta del señor general Castaños, y quiere se inserte en la gaceta para noticia del público.

Razon de las gacetas que se remiten gratuitamente á las secretarías del Despacho, exércitos y comisionados para introducirlas en los paises ocupados por el enemigo, segun consta de la lista enviada á la primera secretaría de Estado por el subdelegado de la imprenta nacional en 24 de Setiembre de 1812, y en cuyo número se ha hecho desde entorces algun aumento.

SECRETARIA DEL DESPACHO.

Gobernacion de Ultramar.....	250
Gracia y Justicia.....	200
Hacienda.....	307
Guerra.....	256
Marina.....	88

EXERCITOS.

Estado mayor general.....	150
General del primer exército.....	50
General del tercer exército.....	56
Idem del cuarto.....	50
D. José Martin de S. Martin.....	6
Gefe político de Salamanca.....	6
D. Carlos España.....	10
D. Pedro Agustin Giron.....	20
Diferentes comisionados.....	68
Por la direccion general de Correos.....	22

Total..... 1539